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«Всегда есть шанс для разрядки»
— Подъем и рост, как подмечают не 
только представители наемных ра-
ботников, ощущаются прежде все-
го наиболее состоятельными согра-
жданами. В ежегодном экономиче-
ском отчете, подготовленном ва-
шей предшественницей, «чрезмер-
ное неравенство в уровне доходов» 
названо «тормозом инклюзивно-
го роста». Что вы планируете пред-
принять, чтобы улучшить ситуацию 
с всеобщим участием в результатах 
подъема?
— Прежде всего не следует преу-
меньшать наших успехов на рынке 
труда. Занятость в Германии дости-
гла рекордного уровня, безработи-
ца достигла исторического миниму-
ма. Зарплаты в последние годы про-
должали расти, равно как и пенсии. 
Зарплатное неравенство не увеличи-
вается. В международном сравнении 
динамика зарплат и занятости тоже 
выглядит весьма выигрышно. Мы 
должны позаботиться, чтобы такая 
динамика сохранилась и Германия 
как площадка для бизнеса не теряла 
своей конкурентоспособности. Пол-
ная занятость — это реальная цель, и 
ее достижение остается нашей зада-
чей. Мы продолжим снижать нагруз-
ку на наемных работников, напри-
мер в вопросах страхования от безра-
ботицы или отмены налоговой над-
бавки в поддержку солидарности (с 
новыми федеральными землями.— 

”
Д“.) для большей части налогопла-

тельщиков.
— Недоволен экономическими по-
казателями Германии и президент 
США, в особенности внешнеторго-
вым профицитом и якобы «нечест-
ными» конкурентными практиками. 
Он прав?

— Такой профицит отражает прежде 
всего конкурентоспособность наших 
компаний, их товаров и услуг, кото-
рую мы ценой больших усилий вос-
становили в последние 15 лет. К тому 
же «тему профицита» следует рассма-
тривать более дифференцированно: 
в публичной дискуссии часто забыва-

ют, что и США имеют профицит тор-
гового баланса с Евросоюзом. Это об-
условлено обилием успешных круп-
ных американских цифровых кон-
цернов на европейском рынке.
— В свою очередь, немцы сетуют, 
что компании из США не платят на-
логов в Германии. Как федеральное 
правительство может пресечь ситу-
ацию, когда американские ИТ-ком-
пании отчитываются по обороту и 
прибыли в странах ЕС с низкими на-
логами, таких как Ирландия или Ни-
дерланды?
— Более справедливое налогообло-
жение крупных концернов, и в осо-
бенности ИТ-компаний, является 
однозначной целью федерального 
правительства. Мы не должны допу-
скать, чтобы они уклонялись от сво-
ей налоговой обязанности посред-
ством вывода прибыли в другие 
страны или налоговой оптимиза-
ции. Министр финансов Германии 
ведет переговоры по данному во-
просу на европейском уровне, что-
бы выработать верные решения. И 
здесь он может быть уверен в моей 
поддержке.

— Почему бы немецкому государст-
ву существенно не нарастить свои 
инвестиции в инфраструктуру, ди-
гитализацию, образование и безо-
пасность?
— Еще в период действия прошлого 
правительства объем государствен-
ных инвестиций серьезно возрос. И 

мы продолжим наращивать расходы 
на инвестиции и инновации, в осо-
бенности в таких сферах, как обра-
зование, дигитализация и безопас-
ность. Прежде всего необходимо уско-
рить развитие цифровой инфраструк-
туры. Кроме того, нам нужно больше 
и частных инвестиций, составляю-
щих львиную долю — 90% — от обще-
го их объема. Для этого мы планиру-
ем и дальше улучшать инвестицион-
ный климат и целенаправленно со-
здавать стимулы, в частности посред-
ством налоговых льгот сферы иссле-
дований и разработок, а также энерге-
тической модернизации зданий. На-
конец, нужно обсуждать снижение 
нагрузки на бизнес там, где это необ-
ходимо, чтобы и на будущее обеспе-
чить конкурентоспособность страны 
в международном сравнении.
— Немцы жалуются на игнорирова-
ние нынешним правительством США 
и президентом России проблем, свя-
занных с изменением климата. Как 
мы можем убедить крупных произ-
водителей выбросов углекислого га-
за в необходимости больше делать 
для сохранения нашей Земли?

— Изменение климата являет собой 
глобальный феномен, требующий 
совместных действий. Поэтому вы-
ход США из Парижского соглаше-
ния по климату вызывает огромное 
сожаление. С другой стороны, все-
ляет надежду то, что некоторые шта-
ты США, такие как Калифорния или 
Нью-Йорк, несмотря на это, продол-
жают предпринимать усилия по за-
щите климата. Германия не только 
поставила перед собой весьма амби-
циозные национальные цели — мы 
также вносим непропорционально 
большой вклад в достижение кли-
матических целей ЕС. Если мы до-
кажем, что экономически успеш-
ная индустриальная держава, такая 
как Германия, может справиться с та-
кой задачей, «энергетический пово-
рот» окончательно станет всемирно 
признанной моделью успеха. Другие 
страны должны вносить в это дело 
свой вклад — только это может обес-
печить долгосрочные шансы нашей 
планете.

— Из-за ситуации с Украиной и Кры-
мом ЕС и США ввели санкции в отно-
шении отдельных лиц, а также от-
дельных групп активов. Вы видите 
какие-то результаты?
— Евросоюз совсем недавно про-
лонгировал санкции против России. 
Они сохраняются, поскольку, к сожа-
лению, прогресса в мирном процес-
се с Украиной до сих пор нет.

— Немецкие компании, работаю-
щие в России, заинтересованы в 
скорейшем возвращении к нор-
мальным отношениям без санкций. 
Вы можете их как-то обнадежить?
— Восточная Европа и Россия остают-
ся для нас очень важными экономи-
ческими пространствами. У многих 
немецких компаний, особенно в Вос-
точной Германии, сложились хоро-
шие деловые отношения с Россией. 
В сферах, не затронутых санкциями, 
я хочу дальнейшего развития эконо-
мических отношений. Мы должны 
поддерживать диалог друг с другом, 
и экономические отношения созда-
ют для него хорошую основу.
— Идет строительство газопровода 
«Северный поток-2», однако критика 
не стихает, прежде всего со стороны 
США, а также восточноевропейских 
стран. Мы обрекаем себя на зависи-
мость от российского газа?
— У нас существует диверсифици-
рованная инфраструктура поставок 
энергоносителей, в том числе газа. 

К тому же появление дополнитель-
ных трубопроводов отвечает инте-
ресам в том числе энергоснабжения 
ЕС. «Северный поток-2» — это в пер-
вую очередь бизнес-проект. Однако 
при этом мы должны учитывать и 
справедливые интересы Украины. В 
этой связи я уже проводил перегово-
ры в Москве и Киеве. Летом в Берли-
не по моей инициативе состоялась 

встреча между Россией, Украиной 
и вице-президентом Еврокомиссии 
Шефковичем.
— «Брексит» и America First, Россия, 
играющая мускулами, и экономиче-
ский экспансионизм Китая — сим-
птомы скатывания к политике сфер 
влияния и вместе с тем национали-
стических устремлений к власти. 
Вы верите, что у стратегии «Вместе 
прежде всего», Together first, еще 
есть шанс?
— Я твердо убежден: только при со-
трудничестве между странами мы 
сможем решить глобальные пробле-
мы. Взять хотя бы вооруженные кон-
фликты, такие как в Сирии, измене-
ние климата, рост мирового населе-
ния, усиление протекционизма — 
все это предполагает поиск глобаль-
ных ответов. А для этого нужно рас-
ширение сотрудничества, а не сво-
рачивание. В сфере торговли мы 
сейчас видим, что происходит, ког-
да усиливаются протекционистские 
тенденции.

В конечном итоге от такой эска-
лации проигрывают все, здесь не 
может быть «победителей». И пото-
му тем важнее разговаривать друг 
с другом и продолжать разъяснять 
преимущества международного со-
трудничества и урегулированной 
торговли в рамках ВТО. Соглашения 
между главой Еврокомиссии Юнке-
ром и президентом Трампом сегод-
ня дают нам возможность догово-
риться с США о сокращении тамо-
женных пошлин, вместо того что-
бы повышать их. Понимаете, всегда 
есть шанс на разрядку, в том числе 
перед лицом угрозы торгового кон-
фликта между ЕС и США в ближай-
шие месяцы.
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Большая мастерская будущего
Форум гражданских обществ России и Германии «Петербургский диалог» в нынешнем году собирается в 17-й раз.  

За годы работы участники форума смогли укрепить отношения гражданских обществ двух стран даже на фоне политических кризисов.  
Как возник форум — в материале Анастасии Мануйловой для «Д».

«П
етербургский 
диалог» (ПД) по-
явился в 2001 го-
ду по инициати-
ве президента 
РФ Владимира 

Путина и федерального канцлера 
ФРГ Герхарда Шрёдера и был призван 
углубить взаимопонимание между 
Германией и Россией. Создание фору-
ма происходило на фоне общего стре-
мительного развития российско-гер-
манских отношений и усиления по-
зиций РФ на мировой арене.

«ПД был создан в период суще-
ственного сближения России и Гер-
мании, когда евроинтеграция на-
шей страны казалась неизбежной 
и скорой,— вспоминает политолог 
Дмитрий Суслов, участвовавший в 
работе форума в момент его осно-
вания.— В той модели мира Россия 
должна была присоединиться к Ев-
росоюзу, перенять его ценности и 
установки». «Все понимали важ-
ность обмена опытом и информаци-
ей между представителями наших 
стран, поэтому форум был сфокуси-
рован на создании контактов меж-
ду всеми слоями российского и не-
мецкого обществ»,— говорит руко-
водитель агентства «Росбалт» Ната-
лья Чаплина.

Первый форум прошел в Санкт-
Петербурге в апреле 2001 года и был 
посвящен теме «Россия и Германия 
на рубеже XXI века — взгляд в буду-
щее». В нем приняли участие около 
100 русских и немцев. Первым пред-
седателем российского координаци-
онного комитета стал Борис Грызлов 
(тогдашний министр внутренних 
дел РФ), германского — Петер Бёниш 
(член наблюдательного совета изда-
тельства «Аксель Шпрингер»). Поче-
му этот пост доверили Грызлову — 
ответить сложно. Скорее всего, про-
сто потому, что ему доверял Путин. 
«Важной особенностью работы фо-
рума было пристальное внимание к 
нему первых лиц и России, и Герма-
нии. Это позволило участникам фо-

рума напрямую взаимодействовать 
с самыми важными лицами обеих 
государств, донести до них свою точ-
ку зрения, свою позицию»,— гово-
рит Наталья Чаплина. Это же качест-
во, впрочем, по словам Дмитрия Сус-
лова, определило и границы взаимо-
действия активистов двух стран.

Обычно за официальным откры-
тием следует пленарное заседание, 
на котором проводится подиумная 
дискуссия по основной теме. За под-
иумной дискуссией следуют заседа-
ния рабочих групп, у каждой из ко-
торых своя повестка дня.

«Сначала рабочих групп было пять 
— 

”
Политика и гражданское общест-

во“, 
”
Экономика и бизнес“, 

”
Наука и 

образование“, 
”
Культура“, 

”
Средства 

массовой информации“, потом до-
бавились и другие. Например, «Мас-
терская будущего», где молодые лю-
ди из Германии и России смогли об-
судить свое видение перспектив раз-
вития обеих стран в различных сфе-
рах»,— рассказывает Наталья Чап-
лина. Сотрудничество участников в 
форматах групп позволяло им обме-
ниваться опытом, обсуждать различ-
ные проекты, выпускать доклады с 
итогом своих дискуссий. «Сейчас, на-
пример, мы в 

”
Мастерской будуще-

го“ подготовили доклад на тему урба-
низма, где рассмотрели будущее го-
родов»,— говорит она.

Собственно, и весь форум мож-
но назвать большой мастерской бу-
дущего. Впоследствии, по словам 
Дмитрия Суслова, те личные контак-
ты, которые возникли между участ-
никами форума во время работы в 
группах, сохранились даже на фо-
не появления разногласий между 
Россией и Германией. «Многие уче-
ные, эксперты, общественные дея-
тели РФ и ФРГ продолжают обмени-
ваться мнениями о том, что проис-
ходит в их странах и в мире»,— го-
ворит он. Число участников «Петер-
бургского диалога» составляет при-
близительно по 100–150 человек с 
каждой стороны.

Форум проводится каждый год 
поочередно в России и Германии. 
Вплоть до 2008 года местом прове-

дения «Петербургского диалога» на 
территории России неизменно яв-
лялся Санкт-Петербург, однако в свя-
зи с настоятельным пожеланием гер-
манской стороны было принято ре-
шение о ротации городов проведе-
ния как для самого форума, так и 
для заседаний его рабочих групп. «И 
это было замечательно придумано: 
за эти годы участники форума с рос-
сийской стороны увидели множе-
ство городов Германии, а немцы — 
множество городов РФ. Смена места 
проведения сессий позволила им по-
знакомиться с различными частями 
этих двух стран»,— вспоминает На-
талья Чаплина. Также, по ее словам, 
частые смены места встреч расши-
рили круг контактов участников фо-
рума с экспертами. «Мы смогли об-

щаться не только с наиболее извест-
ными специалистами по разным во-
просам, но и привлекать к работе 
форума местных активистов»,— го-
ворит она. За первое десятилетие ра-
боты форума принимающими горо-
дами в Германии являлись Веймар, 
Гамбург, Дрезден, Висбаден и Мюн-
хен, в России — Санкт-Петербург и 
Екатеринбург.

В текущем году площадкой фору-
ма станет Москва, а главной темой 
— сотрудничество гражданских об-
ществ России и Германии как им-
пульс для межгосударственного диа-
лога. «Я надеюсь, что в этом году нас, 
как всегда, ожидает продуктивная 
работа как на основных сессиях фо-
рума, так и в рабочих группах»,— го-
ворит Наталья Чаплина.
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форума «Петербургский диалог»

>> стр. 1

«Полная занятость — это реальная цель,  
и ее достижение остается нашей задачей»

«Появление дополнительных 
трубопроводов отвечает интересам  
в том числе энергоснабжения ЕС»
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